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ACUEDUCTO ONLINE 

BORIS GONZÁLEZ CEJA 

 

LA OTRA PANDEMIA: EL SUICIDIO  

 
SOMOS NUESTRA MEMORIA  
Juan ya no quería vivir, no le veía sentido a la vida, su familia sufría en silencio con él, no 
sabían qué hacer ni qué decir; después de tres intentos de suicidio (el primero fue al 
lanzarse a un vehículo en movimiento; otro con la ingesta masiva de medicamentos; y un 
último a través de la liberación de gas LP en su vivienda con el cierre total de la 
ventilación) y sus consiguientes hospitalizaciones, sus padres lucían desdibujados y con 
rostros de dolor pidieron ayuda. Ese fue el primer acercamiento a esta dolorosa realidad 
como amigo de una persona suicida. 
El suicidio es una de las principales causas de muerte prevenible en jóvenes, y lejos de 
pensar que se trata de personas débiles o con cobardía, quienes atentan contra su propia 
vida, son personas que viven inmersos en un dolor insoportable; desgraciadamente el 
número de casos registrados se hace más grande cada año. 

Los suicidios tienen más riesgo de cometerse en los estados y municipios donde existe 
desabasto de atención psicológica en las comunidades, con altos niveles de corrupción y 
donde no existen legislaciones que garanticen el derecho humano a la salud mental y a la 
prevención de este fenómeno que aqueja a la población. Las instituciones 
gubernamentales no cuentan con diagnósticos ni programas establecidos para la 
prevención de las conductas suicidas, ni con suficiente personal de psicología que ofrezca 
atención a la población vulnerable en las zonas donde se requiere, por lo que las 
poblaciones con altos niveles de violencias siguen en la desatención (no hay que olvidar 
que en México solo hay 962 psicólogos federales para 128 millones de habitantes). 

En los niveles comunitario, de las relaciones interpersonales y el individual, el suicidio 
requiere abordarse sin estigmas, de manera franca y directa, sin miedos, hablando sobre 
el tema para generar procesos de protección. Es importante hacer notar a las personas 
que la ayuda psicológica profesional es fundamental. Es un error pensar que las personas 
con un intento suicida van a mejorar solas y que el suicidio solo es un capricho para 
llamar la atención: en estos casos, es fundamental el apoyo y el acompañamiento familiar, 
de amistades y profesionales. 

 

 

 

 



 

 

El contar con una política integral para la prevención del suicidio y estrategias de atención 
a la salud mental sobre todo dentro de las comunidades, reduciría de manera eficaz la 
tasa de suicidio. Las estadísticas muestran que alrededor del 80 por ciento de los 
suicidios ocurren en hombres, tan sólo con este dato, las autoridades deberían ponerse 
en acción: es urgente que las y los diputados locales generen una Ley de Prevención del 
Suicidio, para evitar el sufrimiento irreversible a las personas y sus familias: lo demás es 
simulación. 

El caso de Michoacán 

Hasta el corte de noviembre de 2022, y de acuerdo con datos de la propia Fiscalía 
General del Estado, se registraron 300 casos de suicidio (233 hombres y 67 mujeres), 
hecho que habla de la falta de políticas de prevención y atención para la población más 
necesitada. 

Los municipios con mayor número de casos son Morelia con 81, Uruapan con 58; 
Zitácuaro con 37 casos; Zamora con 36; La Piedad con 26 casos; Jiquilpan con 23 y 
Apatzingán con 21 casos. Este también es un llamado de atención a las autoridades 
municipales, que prestan nula atención a este problema de salud pública que les afecta 
directamente a ellos y a las familias de esos municipios. 

El mes de abril fue en el que se registraron más casos de suicidio, en tanto que el día 
domingo representó el día de la semana en el que más personas atentaron contra su vida. 

Los jóvenes hombres de 18 a 30 años representan a la población más vulnerable a 
cometer este tipo de actos, por lo que considero que es justo ahí en donde se deben 
centrar las acciones gubernamentales de prevención. 

¿Cómo se cometen los suicidios? En 208 casos, la muerte de las personas se concretó a 
través de la asfixia por suspensión o ahorcamiento; 34 envenenamientos; 20 personas 
atentaron contra su vida con un arma de fuego; 4 con un arma blanca; 4 saltaron de un 
lugar elevado; en tanto que 3 registraron asfixia por sumersión; 2 fallecieron quemados y 
una persona falleció por atropellamiento de tren. 

En los últimos años, en las redes sociales https://www.facebook.com/psicologiaydc de la 
Asociación Mexicana de Psicología y Desarrollo Comunitario alrededor del 30 por ciento 
de las atenciones que han brindado los profesionales de la salud mental, han sido a 
personas con tendencias suicidas, aunque es importante subrayar que más allá de datos 
numéricos y estadísticas, se trata de personas, historias, vidas y familias que quedan 
destruidas debido a la falta de atención de las autoridades de gobierno. 

Al final, Juan logró salir del círculo de depresión y dolor, actualmente es un profesionista 
exitoso, con residencia en otro país. 

Hasta la próxima, que el tiempo es un río que nos lleva, pero somos el río. 
https://acueductoonline.com/la-otra-pandemia-el-suicidio-boris-gonzalez-ceja/ 
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AHUIZOTE 
ALCALDES Y GOBERNADORES 
GUSTAVO RENTERÍA 
 
LOS GOBERNADORES NO ALINEADOS 
 
A los mandatarios del PAN, PRI y MC se les observa como la oposición más sólida, 
porque tienen control de su territorio, estructura y dinero. Son los máximos líderes de sus 
entidades, y en las últimas elecciones federales lograron meter a sus incondicionales a 
San Lázaro. 
 

Nadie duda de que las grandes decisiones pasan por sus escritorios. Ellos palomean, 
para bien o para mal, todos los asuntos de carácter público en sus respectivos estados. 
En el mayor de los casos las obras y todas las compras importantes son decisión del 
Ejecutivo Local. 

Son los hombres o las mujeres que aglutinan la discusión publica, los que que son 
observados por las redacciones periodísticas de las radio y televisión local, y los que 
obtienen más referencias en las redes sociales. 

En muchos de estos casos, son al mismo tiempo el mayor patrón. Si bien las autoridades 
políticas son facilitadores de empresas e inversiones, también los gobernadores son los 
que quitan y dan chambas. Los que emplean y dejan en la calle a otros. 

¿Pero qué tan buen contrapeso son de la 4T y de la fuerza acumulada por el Presidente 
López Obrador? 

Acción Nacional gobierna 5 estados. Es la fuerza política opositora con mayor número de 
gobernadores: Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato, Querétaro y Yucatán. Por cierto, 
con dos mujeres en la honrosa lista. 

Tere Jimenez está sorprendiendo, porque no se pelea con la Federación, pero tampoco 
pierde el control de la pequeña gran entidad del centro de la República. Maru Campus 
trae un problema serio por los grupos establecidos en la entidad, y no termina de llegar. 
Está controlada por los sectores duartistas y corralistas. La violencia no le permiten 
operar. 

Diego Sinhue Rodriguez, Mauricio Kuri y Mauricio Vila han creado una zona de confort 
para las clases medias y el sector empresarial. Gobiernan entidades tranquilas, con 
grandes oportunidades de inversión. Esta tercia de jóvenes mandatarios no tiene gran 
relación, mas que la que marca la institucionalidad, con los líderes de Acción Nacional. 

La buena noticia es que ninguno de los 5 recibe órdenes de su líder Marko Cortés; es 
más, la relación con él, es meramente institucional. 

Hábilmente los tres tricolores han trabajado de la mano con el Gobierno de la República. 
Es más, se siente muy cómodo realizar giras el Presidente López Obrador en Coahuila, 
Estado de México y Durango. 



 

Miguel Ángel Riquelme y Alfredo del Mazo ya iniciaron los últimos meses de sus 
respectivos gobiernos, y a nadie debe de sorprender que habrá halagos de sus 
actividades desde Palacio Nacional. Es más, cada día crece el rumor de que podrían 
participar en la última parte del gobierno de AMLO. Al menos uno de ellos. 

Esteban Villegas hoy posee dos gobernadores correligionarios en la Conago. La pregunta 
es si se quedará sólo, como único priísta de los 32, o con uno o dos compañeros. Lo 
sabremos el domingo 4 de junio por la noche. 

Obviamente los 3 gobernadores del PRI no toman en cuenta para nada a Alito Moreno. 

Movimiento Ciudadano, de Dante Delgado posee dos gobiernos estatales: Jalisco y 
Nuevo León. En este caso sí hay una gran relación entre el líder partidista, Enrique Alfaro 
y Samuel García. 

El ex alcalde de Tlajomulco de Zúñiga y Guadalajara acabará muy mal. Primero por su 
muy mala relación con el Gobierno Federal, y sobretodo por sus constantes peleas con 
varios sectores de la entidad, en particular con la Universidad. 

Samuel García, joven disímbolo de las formas del Presidente López Obrador, comparten 
una muy buena relación. Y de continuar, en unos años no tendrán problemas de agua, 
resolverán la conectividad y tendrán un transporte pública muy eficiente. 

De los gobernadores NO ALINEADOS a la Cuarta Transformación no todos están pelados 
con AMLO, ni todos son tan amigos como parece. Unos hasta chamba tendrán al dejar 
sus cargos; otros hasta la cárcel pueden pisar. 

http://www.ahuizote.com/2023/02/01/los-gobernadores-no-alineados-columna-
politica-alcaldes-y-gobernadores/ 
 
LA COLUMNA 
POR JOSÉ CRUZ DELGADO  
 
CÉSAR SILVA, EL FARSANTE DE APATZINGÁN  
Tuve el gran honor de conocer a Don José Silva, un hombre íntegro, honesto, hombre de 
honor y amigo de todos los apatzinguenses, también a su señora esposa, hijos e hijas 
cuando de estudiante viajaba de Morelia a Apatzingán invitado por Julio César Silva 
Alemán, periodista y analista político, actualmente director de Suma y Presidente de la 
Comisión de Derechos Humanos en el estado de Michoacán, organismo no 
gubernamental, quien me ofrecía su casa donde me alojaba en mis andanzas. 

Pero ya sabe, como en todos los hogares no falta un prietitito en el arroz, alguien de mala 
leche. Sí, ese prietitito es Cesar Silva Alemán, a quien muchos confunden con Julio 
César, ojo, uno es Julio César y el otro es solamente César, para que no se confunda. 
César es un tipo prepotente, soberbio y malagradecido que se siente político, pero no 
tiene nada, no tiene madera para ello. 

 

http://www.ahuizote.com/2023/02/01/los-gobernadores-no-alineados-columna-politica-alcaldes-y-gobernadores/
http://www.ahuizote.com/2023/02/01/los-gobernadores-no-alineados-columna-politica-alcaldes-y-gobernadores/


 

 
Hace unos días, el 27 de diciembre del año pasado para ser exactos, realizó una rueda de 
prensa en Apatzingán, con esa arrogancia que lo caracteriza, en la cual se autonombró 
“vocero de la Familia Silva Alemán” al asegurar que: “La Familia Silva Alemán se suma al 
apoyo de familias de escasos recursos económicos”, cosa que desmintió Julio César Silva 
quien aseguró que cómo es su costumbre mintió a la prensa al asegurar: “Que son tres 
mil paquetes para elaborar la cena de fin de año”, cuando en realidad rifó 
aproximadamente 300 pollos y escasamente 200 kilos de carne, o sea pues, en realidad 
rifó “tacos de pollo y tacos de carne”. Luego entonces “mintió nuevamente”, ya que en la 
realidad, “ni todos los pollos ni toda la carne” llegó a 
las manos de las “familias de escasos recursos económicos”. 
En un comunicado que envió julio César Silva Alemán a esta redacción, desmiente que 
César sea vocero de los Silva, y que en ningún momento tuvo la gentileza o respeto a la 
familia Silva Alemán y nunca pidió autorización para hablar en su nombre, mucho menos 
autonombrarse vocero. 
Señala el comunicado: «Más mentiras del mitómano César al asegurar que cuenta en 17 
Estados de México, con empresas del Corporativo la Fuente”, y que en la vida real nada 
más cuenta con la camisa que se pone y tiene el logotipo “La Fuente”. El Corporativo la 
Fuente es historia en la febril y calenturienta imaginación de César. 
Por otro lado el que “tiene otros datos”, César el empresario entre comillas asegura que 
cuenta con el apoyo de la Asociación de Distribuidores de Vinos y Licores del País, para 
“acabar” con el hambre en Apatzingán, nada más falso. 
Todo lo dicho por César es demagogía político-electoral. 
En el comunicado acusa que César 
ahora ‘intenta’ que sus amigos y compadres que ha defraudado, le perdonen, incluyendo 
a exempleados que ofendió, humilló y degradó. 
“Anunciar este tipo de acciones tiene propósitos político-electorales, “es una estrategia 
indigna en la nueva generación”, la filantropía solo lo es en la discreción de la acción. 
Publicitar ayuda a segmentos precarios es utilizar la pobreza para lograr una ganancia 
política”. 
Pues sí, la realidad de las cosas es que César Silva, no Julio César, no tiene tablas para 
ser políticos, no es más que un oportunista que de todo quiere sacar provecho, tampoco 
es de buen corazón como presume, es todo lo contrario, es un lobo disfrazado con piel de 
oveja que cuando menos se espera da el zarpazo. De verdad, es un hombre de mala 
entraña en el que nadie pude confiar, en sí, es un oportunista, ojalá que la dirigencia del 
Partido Verde no se deje engañar por este vivales que todo mundo rechaza por 
prepotente y arrogante. 

http://www.ahuizote.com/2023/02/01/cesar-silva-el-farsante-de-apatzingan-la-
columna/ 
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PORTAL HIDALGO 
RUEDA DE MOLINO 
JORGE HIDALGO LUGO 
 
MAL ARRANQUE DE AÑO PARA LÓPEZ OBRADOR Y SU TIRÁNICO PROPÓSITO 
En la recta final de su tiránico mandato, Andrés Manuel López Obrador enfrenta una 
suerte de maldición que bien pudieran interpretarse como el debilitamiento a un proyecto 
sostenido en la farsa y mediocridad, pero sobre todo en la agresión constante y 
polarización permanente para dividir en buenos y malos, a los mexicanos sin que esto 
garantice aún la prevalencia de Morena en el poder presidencial. 

No sólo se acumulan los escándalos de corrupción en los que se han visto involucrados 
hermanos, hijos y parientes cercanos al opresor de Palacio Nacional, sino también la 
creciente sospecha cada vez más fundada, de una relación peligros e ilegal con miembros 
del crimen organizado, al extremo que la Agencia Antidrogas de los Estados Unidos 
(DEA, por sus siglas en inglés), haya fijado una posición contundente y por demás clara, 
al anunciar que irá con todo contra aquel gobernante que proteja y aliente al crimen 
organizado en sus respectivas áreas de poder. 

El caso de las detenciones recientes, primero de Rafael Caro Quintero y ahora al inicio de 
este 2023, de Ovido Guzmán, ponen en entredicho la soberanía nacional con que tanto se 
cobija el propulsor de la dictadura de la mediocridad, porque es cada vez más insostenible 
la versión que ambas capturas obedecieron a trabajos de investigación e inteligencia de 
fuerzas militares nacionales, toda vez que obedecieron a tareas de actores 
estadunidenses que hicieron toda la operación para poner en bandeja de plata a las 
fuerzas castrenses mexicanas, para que se pusieran la medalla de oro en sus mancillados 
uniformes olivo. 

Los rostros del propio López Obrador, como el del canciller Marcelo Ebrard Casaubón y 
de Crescencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacional, para dar a conocer la 
recaptura del hijo del Chapo Guzmán, fueron por decir lo menos, patéticos por el 
desencanto reflejado al dar a conocer la “hazaña”, porque en vez que pareciera un triunfo, 
una acción de Estado para presumir al mundo, semejó un funeral, un pesar, un dolor o de 
plano, una acción en la que no se estuvo de acuerdo pero que debieron ejecutar para no 
rascarle los bigotes al tigre de las barras y las estrellas. 

Ello aunado al no menos patético y vergonzoso episodio escenificado por la presunta 
plagiaria de una tesis para obtener el título de abogado y que era la carta marcada con 
antelación que López Obrador traía bajo la manga, para apoderarse del Poder Judicial y 
poner como su titular a Yasmín Esquivel Mossa, esposa del constructor consentido del 
obradorismo, José María Riobóo. 

 



 

 

Episodio que en vez de ser cuestionado y exigir su total esclarecimiento, fue utilizado en 
el paredón mañanero como pretexto para la victimización y hasta invocar abusos de los 
enemigos del régimen que se ensañaron con la magistrada, mujer que dicho sea de paso 
sigue fungiendo como tal y se ve aun distante tenga esa pizca de decoro que debiera para 
dar un paso de costado y dejar de ser juzgadora, con el antecedente escabroso que sólo 
en el México de los cuatroteros, es posible. 

Esto es, tener un miembro del Poder Judicial cuyo título de abogado fue obtenido de una 
manera fraudulenta y aun así, tener sus manos casos para sentenciar, juzgar, a quienes 
bien pudieran apelar esos fallos por estar viciados de origen, por decir lo menos. 

Una vez perdido el control de la Suprema Corte de Justicia de la Nación con la llegada por 
mayoría de Norma Lucía Piña Hernández, a quien le negó la salutación protocolaria por 
estar ausente “cuando fue enterado”, López Obrador ve que el Plan B que constituyen sus 
leyes secundarias para violentar la Constitución y salirse con la suya en el embate contra 
el INE y demás organismo electorales, pueden derrumbarse aunque haga alarde al 
burlarse socarrón con su no “me vengan con que la ley es la ley”. 

Por si fuera poco, la corcholata preferida, la consentida de su profesor, Claudia 
Sheinbaum, vive una auténtica pesadilla con el nuevo episodio de terror que vivieron 
usuarios del Sistema de Transporte Colectivo Metro, en la línea 3, con un saldo 
sangriento que la tienen contra la pared, pese a que se busque responsabilizar de esta 
desgracia a los medios y al conservadurismo, faltaba más, por la andanada de críticas 
que apuntan a la falta de mantenimiento que sigue operando en ese organismo y cuyo 
antecedente nefasto, en la línea 12, no les importó corregir. 

Otro fracaso más, enésima demostración de lo inoperante que resulta un gobierno basado 
en el ataque sistemático al que consideran enemigo u oponente, la victimización 
tradicional para evadir las responsabilidades inherentes a la ingobernabilidad que 
prevalece y el panorama sombrío que ahora se vislumbra con la ruptura del acuerdo no 
escrito entre el obradorismo y el crimen organizado, cuya fuerza ya se dejó sentir al haber 
paralizado, literalmente a una entidad como Sinaloa y poner en calidad de rehenes a sus 
habitantes. 

Y como decían los viejos de la comarca, “mal comienza la semana a quien ahorcan en 
lunes”, lo que pinta para el país con el desquiciamiento desde el poder que se aferra a 
imponer su trascendencia a través de Morena, este inicio del 2023 es de pronóstico 
reservado. 

 



 

 

Pero a contrapelo, la “oposición” de los cuatroteros sigue ausente, pusilánime, anodina y 
acobardada. Esperan que sea la sociedad civil la que tome la batuta y les venga a hacer 
las tareas de limpieza en el sucio y fétido terreno que está dejando la dictadura de 
ocurrencias en este sufrido país. De ello hablan los 400 ejecutados que se registran 
apenas en 10 días de este primer mes del 2023… 

Vale… 

https://portalhidalgo.com/rueda-de-molino-3/ 
 
 
LA COSTUMBRE DEL PODER 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
 
EL PRESIDENCIALISMO ES INSTRUMENTO DE VIDA Y MUERTE 
 
*Intentar el asesinato de Ciro Gómez Leyva y el del INE son equivalentes, pues de lo que 
se trata es de establecer el autoritarismo. ¿Querrán detenerlos? 

Hace 36 años Grijalbo publicó un magnífico libro de Julio Scherer García, Los 
presidentes, que para los estudiosos de nuestra institución presidencial debe convertirse 
en un manual de referencia. De su lectura surge el azoro al comprenderse el enorme 
poder del presidente de la República, guiado o protegido por esa aura del 
metaconstitucionalismo desentrañado por Jorge Carpizo. 

 La ciudadanización del INE y el esfuerzo de quienes desempeñaron el cargo entre ese 
hecho y 2018, por atemperar el avasallante poder de quien se tercia la banda presidencial 
al pecho, favoreció la democratización que en 4 años se fue al traste.  

Hoy, como sucedió hasta 1997 -cuando el PRI perdió el control del Congreso-, el 
presidente de la República es el alfa y la omega de todo cuando sucede en la nación. 

Es la primera y la última instancia de todo conflicto, su boca es medida y sus deseos, por 
secretos que sean, se cumplen, aunque él no lo desee o no lo quiera. 

 En Los presidentes Scherer deja constancia de un hecho desmedido. En el despacho 
presidencial su ocupante comenta que no desea ver a tal o cual persona que lo busca, y 
esa persona jamás vuelve a decir esta boca es mía. Si mal no recuerdo la lectura, el 
suceso corresponde al iracundo e intemperante Gustavo Díaz Ordaz. 

 

https://portalhidalgo.com/rueda-de-molino-3/


 

 Lo que Andrés Manuel López Obrador dice de ciertos periodistas, de algunos medios, 
puede ser tomado por sus valedores como un deseo íntimo, contenido, y de allí a los 
atentados, los crímenes, las denostaciones públicas para desacreditar a los enemigos del 
santo patrono de la 4T, sólo hay un paso; se da por el deseo de quedar bien, de agradar. 

 Cierto es que en Palacio Nacional y en el entorno del presidente de la República 
comprenden el tamaño del poder de la palabra proferida desde la silla del águila, y hacen 
caso omiso de las consecuencias que se desprenden, porque a quienes hoy gozan de la 
fruición de ese desmedido presidencialismo, les conviene ignorar que son los mexicanos 
que los eligieron los que pagan y pagarán el costo social de su desmesura. 

 Intentar el asesinato de Ciro Gómez Leyva y el del INE son equivalentes, pues de lo que 
se trata es de establecer el autoritarismo. ¿Querrán detenerlos? 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-4/ 
 
 
 
ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIÁN GUTIÉRREZ 
 
NARRATIVA EN LA LÍNEA 3 DEL METRO 
El fin de semana sucedió una nueva tragedia en el metro de la Ciudad de México. De 
nuevo chocaron vagones, dejando un muerto y más de un centenar de heridos. Ahora fue 
la Línea 3 del Metro capitalino, como hace algunos meses fue la Línea 12, que resultó ser 
una mayor catástrofe. 
En ambos hechos lamentables se aprecian dos cosas: corrupción e indolencia de parte de 
la gobernadora Claudia Sheinbaum. 

Corrupción, alimentada por la impunidad que se presenta en el tema del Metro, un día sí y 
otro también. ¿Qué paso de relevante con la catástrofe de la Línea 12? No pasó nada. 

La gobernadora sigue gobernando y solo funcionarios menores fueron cesados. Este 
ejemplo de impunidad se reproduce y genera más corrupción. 

Por eso, tampoco pasará mayor cosa en la tragedia de la Línea 3; Claudia Sheinbaum 
seguirá en su cargo, y el tema de la visita del Presidente norteamericano a México Joe 
Biden, hará de foco de atención que provocará el olvido, en términos generales, de la 
Línea 3 del Metro. 

En esencia, legalmente no habrá consecuencias para las autoridades capitalinas 
encumbradas que se muestran corruptas e indolentes con la administración del Metro y 
con la vida de las personas que requieren todos los días del servicio de transporte 
público. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-4/


 

De hecho, esta indolencia criminal hacia los más necesitados no debería sorprendernos. 
La semana pasada, López Obrador dijo en una de sus mañaneras que: “ayudarles a los 
pobres, no es una cuestión personal, sino parte de una estrategia política”. 

Por ello no debería extrañar que los más pobres, los que más necesitan un pequeño 
empujón para salir adelante, sean esa carne de cañón que puede “eliminarse”, si eso 
garantiza la continuidad política del Presidente Obrador y de su grupo político. 

Desde luego, esta conducta criminal alcanza a la gobernadora de la Cd. de México y a los 
gobernantes de Morena, solo habría que esperar tragedias similares en sus territorios 
para apreciar la indolencia de estos políticos. 

¿Y entonces, Claudia Sheinbaum se saldrá con la suya y seguirá aspirando a ser 
candidata presidencial por su partido? Me parece que sí, aunque en contra podría tener a 
una oposición férrea con una narrativa interesante y efectiva para bajar sus bonos 
electorales. 

¿Cómo hacerle? Una historia tiene maneras para narrarse bien y en esto está la clave de 
persuasión. Si la oposición a Obrador se entretiene en las redes sociales solo 
criminalizando a Sheinbaum por la tragedia y exigiéndole que renuncie, les servirá de muy 
poco. 

Una historia tiene elementos claves para ser más efectiva, por ejemplo: un héroe y un 
villano, un guía, problemas y un plan para resolver los problemas. De hecho, los 
problemas son de distinto tipo y la forma de narración importa muchísimo. Narrar 
adecuadamente una historia es una técnica precisa, no complicada, cuando se tienen 
claros los elementos que ya señalé. 

En realidad, se inicia con algo tan básico como imprescindible: se debe definir quién es el 
héroe de la historia. Por supuesto, que ese héroe no son los partidos o los políticos 
opositores, como tampoco los integrantes de la sociedad civil opositora a Obrador. No lo 
son. 

El héroe de toda historia, es el ciudadano que en todo caso elegiría nuestra marca. 

La oposición tiene muchísimo trabajo para conectar con los votantes, haciendo una 
historia estratégica y ese es su mayor reto. 

https://portalhidalgo.com/esfera-publica-5/ 
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LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
ANDRÉS Y CLAUDIA CÍNICOS Y CANALLAS 
 
De verdad que tanto el presidente Andrés Manuel López Obrador y la jefa de gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, son cínicos y canallas que se victimizan para 
sacar raja política. 

Lo de la Línea 3 del Metro lo están aprovechando para señalar a otros de sus fracasos y 
polarizar más al país, pues quisieran que la oposición se quedará callada y no dijera nada 
de los desaciertos de ambos, que los opositores fueran agachones cómo los morenistas. 

Son Andrés y Claudia quienes empezaron a hacer escarnio sobre el accidente, y cuando 
los opositores y no opositores le pidieron a la “honesta funcionaria”. 

que diera la cara y respondiera, su amo López Obrador salió al quite diciendo que los 
detractores querían hacer uso político de una tragedia. 

BLADIMIR SE MUEVE COMO PEZ EN EL AGUA 

Vaya que el presidente municipal de Tarímbaro, Bladimir González Gutiérrez, anda muy 
activo, pues fue a una gira de trabajo a la Ciudad de México para reunirse con las y los 
diputados del Congreso de la Unión a fin de dar seguimiento y gestionar los recursos 
extraordinarios a los proyectos que se entregaron y se realizarán en este 2023 en el 
municipio, porque sí le interesa el desarrollo económico de su demarcación, me recuerda 
a Raymundo Arreola Ortega, del que fuera presidente de Nueva Italia, que también 
anduvo tocando muchas puertas y logro en la mayor parte empujar al municipio en 
materia económica generando más empleos y bienestar. 

Pues con la asignación de un recurso extraordinario se busca que Tarímbaro salga 
adelante, que tenga un mejor desarrollo en temas de seguridad, de economía, de 
vialidades y movilidad urbana, pero también participó en la Reunión Parlamentaria 
México-Canadá, en el palacio legislativo de San Lázaro, en el marco de la Décima 
Cumbre de Líderes de América del Norte. 

Ya anda el alcalde en las grandes ligas, a lo mejor, que es lo más probable, va en busca 
de la diputación local o federal y de una vez arrebata el poder ciciquil que sigue ejerciendo 
“Baltita” Gaona con el apoyo del PT y Morena. 

 

 



 

Otro alcalde que también está trabajando fuerte en su municipio es el de Maravatío, José 
Jaime Hinojosa Campa, que ejerce un gran liderazgo en la región oriente y también 
merece la diputación federal, pues ya fue legislador local, ojalá el PRD le dé la 
oportunidad, al igual que el PRI a BLADIMIR, aunque en este último caso la veo difícil, ya 
sabe, Memo Valencia Reyes sale con cada burrada que da lástima. 

Aunque hay que recordar que quien será el que dará el visto bueno será el cacique priista 
Alejandro Moreno Cárdenas, mejor conocido como Alito, así que quien sea más 
lambiscón y arrastrado será el ganón. 

PANCHO HUACUZ BUSCARÁ LA SENADURÍA 

Ya para finalizar, se dice y se comenta, que el apatzinguense y actual diputado federal, 
Francisco Huacus anda muy entusiasmado en querer buscar la candidatura para 
Senador, y es que Pancho tiene muchas simpatías porque es aguerrido y ha tenido los 
pantalones para denunciar la presencia de grupos delincuenciales en el estado 
públicamente y le ha reclamado al gobernador morenista Alfredo Ramírez Bedolla que no 
haga nada para detenerlos, y eso le ha generado puntos a su favor, pero creo que aún le 
falta más trabajo por hacer en todo el territorio michoacano, porque en la región de tierra 
caliente todo mundo lo ubica. 

Por cierto, es el único que ha tenido las agallas de cuestionar a funcionarios federales de 
seguridad sus perros en ese rubro, se les ha puesto al tú por tú y les ha dicho en su jeta 
que sus estrategias valen una chingada. 

https://portalhidalgo.com/la-columna-8/ 
 
 
RESPUESTA 
JOSÉ MARÍA CARMONA 

REGULACIÓN Y DESREGULACIÓN ECONÓMICA 
 

El tema del encabezado de esta entrega es poco estudiado por la teoría económica y los 
economistas, sin embargo tienen una estrecha relación entre las ciencias económicas y 
las jurídicas y a su vez varios ángulos de estudios. 
La temática tiene su punto de partida entre la relación de la intervención del estado en el 
proceso económico y el ámbito del mercado, es decir que en el debate contemporáneo 
que consiste en cuánto mercado o cuanto estado como instituciones deben de intervenir 
en la economía. 
 
 
 
 
 
 

https://portalhidalgo.com/la-columna-8/
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Por otra parte, desde el punto de vista del análisis económico existe toda una corriente del 
pensamiento económico que se le denomina institucionalismo que trata del conjunto de 
reglas formales derivadas por las instituciones gubernamentales o públicas en materia 
económica. Esta corriente establece como principio fundamental tanto el aspecto 
normativo –lo que es la ley en la materia económica- y lo positivo – lo que debe de ser la 
norma-. 
Como ya se mencionó, hoy domina en la economía global dos posiciones teóricas que se 
refieren a la participación del papel del estado en la economía a través del mercado, este 
entendido como institución. 
Desde la década de 1990, la estructura del Estado mexicano comenzó a experimentar la 
creación de órganos autónomos con rango constitucional. Con excepción de la 
Universidad Nacional Autónoma de México cuya autonomía constitucional data de 1980, 
desde 1993 en adelante, en que se otorga autonomía al Banco de México se produjo un 
vertiginoso incremento de órganos constitucionales autónomos especialmente en materia 
económica.  Así, se incorporan a la Constitución el Instituto Federal Electoral en 1996 
(hoy Instituto Nacional Electoral, INE) y la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) en 1999. Órganos pioneros, que constituyen lo que podemos denominar la 
“primera generación” de órganos constitucionales autónomos en México. 
Más recientemente se otorgó autonomía al Instituto Nacional de Información Estadística y 
Geográfica (INEGI), la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFT), lo que fue el Instituto Nacional de Evaluación de la 
Educación (INEE), el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales y la Fiscalía General de la República, estos dos últimos en 2014. Este 
conjunto de órganos, todos ellos establecidos en  el  sexenio de Peña Nieto, constituyen 
lo que en esta entrega se denomina la “segunda generación” de órganos constitucionales 
autónomos en México. 
Este incremento de órganos autónomos con rango constitucional genera de inmediato 
diversas interrogantes: ¿qué son exactamente los órganos constitucionales autónomos? 
¿Por qué se elige esta figura legal para llevar a cabo nuevas funciones de regulación, 
evaluación y control? ¿Cómo se organizan los órganos autónomos mexicanos? ¿Cuál es 
su rango dentro de la estructura de poderes del Estado? ¿Qué relaciones guardan, en 
términos de control democrático, con los órganos tradicionales del gobierno? 
Dada la cantidad creciente de órganos autónomos y la relevancia de las atribuciones 
constitucionales que les han sido asignadas, la realización de un estudio integrador que 
responda estas cuestiones adquiere relevancia como forma de aproximación a la nueva 
estructura del Estado mexicano. 
Por lo tanto, también la regulación y desregulación económica forma parte de la política 
pública en cuanto determina las relaciones de propiedad tanto en el ámbito económico 
como de competencia económica. 
Esta política pública tiene dos aspectos el primero regulatorio que significa establecer los 
mecanismos jurídicos e institucionales en la actividad  productiva, económica y financiera 
del país y el otro se refiere al aspecto redistributivo, un ejemplo de ellos son los procesos 
de privatizaciones de los sectores estratégicos del estado mexicano y los procesos de 
nacionalización y estatización. 
 
 
 



 
 
Así de esta manera también la regulación o desregulación económica está comprendida 
en el Tratado México, Estados Unidos y Canadá T-MEC que contiene aspectos 
comerciales, financieros, de inversión extranjera y relaciones laborales. Derivado de estos 
hoy existen controversias de materia energética y la comercialización del maíz por 
ejemplo, que se tienen que resolver en los paneles internacionales establecidos en el 
mismo tratado. 
Como se puede apreciar el tema aquí expuesto es muy amplio y complejo y apenas se 
empieza a estudiar entre los economistas y los abogados y es una materia de alta 
especialidad; tan solo se ha expuesto en términos generales el tema que se seguirá 
desarrollando en futuras entregas.    
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-
carmona/140955-regulacion-y-desregulacion-economica.html 
 
 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

DE CUMBRE TRILATERAL A MAÑANERA 
Todo un caos resultó la Reunión Trilateral entre los presidentes de Estados Unidos, 
Canadá y México, celebrado en la Ciudad de México, no solo en la cuestión logística, sino 
también por los acuerdos poco precisos que se alcanzaron en la reunión internacional de 
mayor relevancia que ha encabezado el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
A su inicio el día de ayer, los discursos presidenciales de Joe Biden y López Obrador eran 
totalmente divergentes, tocaron temáticas totalmente distintas; mientras el presidente 
estadunidense confiaba en alcanzar acuerdos en materia de seguridad, migración, 
comercio, economía, cambio climático, energías renovables, competitividad y evitar el 
tráfico de fentanilo hacia su país, el tabasqueño reclamaba a su homólogo el poco apoyo 
que ha brindado para la integración continental que provoca pobreza y migración en la 
región. 
Es decir, los temas centrales de la reunión de más alto nivel encabezada por los tres 
presidentes, no fueron los prioritarios para el mandatario mexicano, más bien adoptó una 
posición bolivariana, de abogar por todas las naciones del continente, incluyendo las 
dictaduras como la de Cuba, Venezuela y Nicaragua y al recién electo presidente Lula de 
Brasil. 
Tras dos días de tropiezos, hoy la Reunión de los líderes de Norteamérica concluyo con 
acuerdos encaminados a fortalecer las relaciones económicas y comerciales, para lo cual 
crearán un comité conjunto destinado a la planeación y sustitución de importaciones en 
América, para ser autosuficientes. 
Finalmente, los temas importantes, migración, energías limpias y fentanilo, son en los que 
habrán de trabajar en conjunto las tres naciones, habiendo cada una lo que le 
corresponde. 
Diversos comentarios han surgido de asistentes a la cumbre, donde destacan la 
desorganización, la improvisación y el desconocimiento de los protocolos internacionales 
para eventos de esta naturaleza, lo que ocasionó que los huéspedes pasaran momentos 
muy incómodos. 
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Uno de los inconformes, mencionó que la desorganización nunca se hubiera presentado 
si el hoy desaparecido Estado Mayor Presidencial se hubiera hecho cargo de la logística. 
El hartazgo de los invitados y presentes durante la conferencia de prensa tripartita, donde 
se dio cuenta de los supuestos resultados de la cumbre norteamericana, se vio 
ensombrecida por el protagonismo de López Obrador que tampoco respetó el protocolo 
de los tiempos, convirtiéndola en una mañanera donde no faltaron los señalamientos 
rutinarios contra los conservadores, periodistas y opositores que según él, son los 
responsables de la caótica situación que se vive en el país. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/140954-de-cumbre-trilateral-a-mananera.html 
 
 
ESPEJO ROTO 
ROSMY BONILLA UREÑA 

RESARCIR LOS DAÑOS 
"Es mejor no dar nada que dar lo que no aprovecha" 
Lope de Vega 
Hablar de corrupción es hablar de cómo un grupo de personas se apropian de las 
decisiones, los puestos y los recursos que son públicos, es decir, de todos. 
Sin embargo, es emblemático referirnos a la corrupción y al desvío de recursos como 
sinónimos. Por ello, la devolución de los recursos desviados es, sin duda, una de las 
consecuencias más deseadas en el combate a la Corrupción. 
En ese sentido, hago referencia y concedo razón a cuando el Presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, indicó que los 3.4 millones de dólares que propuso la defensa de Emilio 
Lozoyq como fianza para continuar su proceso en libertad no resarcen el daño al erario 
hecho por sus acciones como director de Pemex. 
Haciendo cuentas; bajo la dirección de Lozoyq, PEMEX adquirió Agronitrogenados, 
empresa cuyo equipo estaba incompleto e inutilizable y que tenía 20 años sin operar 
según la Auditoría Superior de la Federación, por ¡475 millones de dólares! 
Además, adquirió Fertinal por 635 millones de dólares, una empresa a punto de quiebra. 
Sumando estas dos adquisiciones a todas luces fraudulentas para el erario, tenemos 
compras por más de mil millones de dólares que salieron de Pemex en auxilio a empresas 
particulares que no abonaron en absoluto al desarrollo de la paraestatal. 
Comparados con esa cifra, los 3.4 millones ofrecidos son nada, francamente. 
Es necesario que se castigue a quien causó daño a los bienes y recursos de la nación, sí. 
Pero también es necesario que, en la medida de lo posible, los recursos regresen a las 
arcas del Gobierno para que, desde éste se redistribuyan en hospitales, carreteras, 
escuelas, medicinas, etc. (Al menos así debería ser). 
Quizá si se garantizará el resarcimiento de los daños; dejarían de existir casos como el de 
Emilio Lozoya o como el desfalco de 100 millones de pesos al erario michoacano en 
2008. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/68-rosmy-
bonilla/140971-resarcir-los-danos.html 
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ESLABÓN DEMOCRÁTICO  
JUAN ADOLFO MONTIEL 
 
 LA PRIMERA MINISTRA PRESIDENTA DE LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA 
NACIÓN 
Iniciamos el año 2023 con una excelente noticia en la que, por fin, después de 60 años 
que se suscitó la integración de una mujer en el órgano superior de justicia de la nación, 
este será presidido por una mujer. Tuvieron que pasar 60 años para que esto se lograra, 
independientemente de que había en su conformación una o varias mujeres, pero ninguna 
en la Presidencia. 
El pasado 3 de enero, la Suprema Corte de Justicia de la Nación estableció que las 
sesiones estarían encabezadas por la ministra Norma Lucía Piña Hernández, quien 
además por méritos propios, por su trayectoria dentro del Poder Judicial asume este 
cargo como la primera mujer que encabezará los trabajos de unos de los tres poderes de 
la Unión, que incluso es el más importante porque tiene la posibilidad y atribución de 
revisar de manera legal las actuaciones de los poderes Ejecutivo y Legislativo, por ello la 
relevancia de que una mujer encabece este poder. 

1961 fue la fecha en que se integró una mujer a la SCJN; en ese entonces, el edificio no 
contaba con baños para mujeres, así estaba la situación en relación con las mujeres en 
los espacios de poder público.   

https://metapolitica.news/2023/01/11/eslabon-democratico-la-primera-ministra-
presidenta-de-la-suprema-corte-de-justicia-de-la-nacion/ 
 
 
 
QUADRATIN 
SEGURIDAD Y DEFENSA 
CARLOS RAMÍREZ  
 
El narco mexicano en EU prioridad a adictos El arresto de Ovidio Guzmán López, 
encargado de la producción y tráfico de fentanilo hacia Estados Unidos, puso en la mesa 
de debates la parcialidad y hasta irresponsabilidad del Gobierno estadounidense en 
denunciar la paja en el ojo ajeno, sin reconocer la viga en el propio. 
Los cárteles mexicanos del narcotráfico no existirían con tal fuerza de no ser por la 
existencia de adictos estadunidenses que demandan el acceso a la droga. Si por alguna 
razón el gobierno estadounidense cerrara las fronteras e impidiera la venta de drogas 
dentro de su país, los adictos y traficantes estallarían violencia en las calles como nunca 
antes vista, ni siquiera en los casos de protestas vandálicas por abusos policiacos contra 
ciudadanos afroamericanos. De nada servirá el arresto de Ovidio porque desde 2005 La 
DEA ha detectado que el Cártel de Sinaloa –al cual pertenece el hijo del Chapo— es el 
principal traficante de drogas de México hacia Estados Unidos –mariguana, cocaína, 
heroína, metanfetaminas y ahora fentanilo–, está presente en cuando menos 40 estados 
de la Unión americana y es el responsable de la venta al menudeo de droga en las calles. 
Los reportes de la DEA son públicos y se distribuyen de manera abierta.  
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En julio de 2015, La DEA distribuyó un reporte de inteligencia de cuatro páginas para 
reconocer las áreas de influencia en los estados de la Unión americana de las grandes 
organizaciones criminales mexicanas que operan de manera transnacional, es decir con 
células organizativas en tres cuartas partes del territorio estadounidense. El documento 
muestra con claridad tres mapas y en ellos se ilustran las zonas de mayor presencia de 
los cárteles mexicanos en zonas territoriales americanas: el noroeste con sede en Seattle, 
la importante zona fronteriza de California, Arizona, Nuevo México y Texas, y el bloque 
del medio oeste al este en la zona norte. En términos de influencia, la mayor presencia de 
los cárteles mexicanos se localiza en la zona que va del medio oeste hacia el este. La 
última evaluación de la DEA sobre la amenaza del narcotráfico en Estados Unidos, 
fechada en 2020, denuncia el crecimiento en la presencia de los cárteles mexicanos en el 
control del tráfico y venta de droga en las calles americanas y señala que dos son los 
grupos de narcos mexicanos más importantes en EU: el Cártel de Sinaloa y el Cártel 
Jalisco Nueva Generación y revela que se trata de estructuras sofisticadas que no solo se 
dedican a distribuir y vender droga sino que están vinculadas a pandillas locales, a grupos 
criminales que operan desde las prisiones y a grupos de narcos que de manera autónoma 
se han ido asentando en territorio americano. Además de estos dos muy conocidos 
carteles, otros siete operan en Estados Unidos, como en este espacio se hay denunciado 
en varias ocasiones: los Beltrán Leiva, el Cártel del Noroeste y Los Zetas, Guerreros 
Unidos, el Cártel del Golfo, el Cártel de Juárez y La Línea, La Familia Michoacana y Los 
Rojos. De acuerdo con la DEA, se trata de organizaciones criminales trasnacionales, es 
decir que mantienen líneas de funcionamiento entre las células dentro de Estados Unidos 
y los estados mexicanos donde tienen su sede. Hasta ahora, la DEA había anunciado 
recompensas para lograr la captura de Ovidio y Nemesio Oseguera Cervantes El Mencho, 
líder del CJNG. Sin embargo, los otros siete carteles están desparramados en todo el país 
americano y causan los mismos estragos sociales y de salud entre los consumidores 
estadounidenses. A pesar de tener muy bien mapeada la estructura de 
los cárteles mexicanos dentro de Estados Unidos, las autoridades no han sabido o no han 
querido explicar cómo ha sido su expansión y consolidación en medio del sistema de 
seguridad estadounidense que a veces suele ser demasiado estricto, pero con datos 
reconocidos en algunas publicaciones en el sentido de que solo la corrupción de 
autoridades americanas explicaría la existencia de las células de los cárteles mexicanos 
dentro de Estados Unidos. Los reportes de la DEA señalan la facilidad con la cual los 
jefes del narcotráfico mexicano cruzan la frontera y realizan negocios dentro de Estados 
Unidos, sin que ninguna autoridad estadounidense les haya seguido la pista o haya 
intentado detenerlos. Una de las claves no exploradas del problema del narcotráfico en 
Estados Unidos se encuentra en la existencia diferentes niveles y grados de 
consumidores de droga americanos, aunque solamente se tienen contabilizadas las 
personas que ingresan al sistema de salud por sobredosis o los fallecidos por consumo de 
droga. De los adictos reconocidos se tiene la cifra de cuando menos el 9% de la población 
–alrededor de 28 millones de personas–, pero todas las encuestas y evaluaciones 
privadas revelan la existencia de consumidores que no llegan a crisis de adicciones y que 
por lo tanto pueden mantener su demanda de drogas sin tener que caer en crisis de 
salud. Mientras el Gobierno de Estados Unidos no tome decisiones de fondo para 
combatir el consumo de drogas entre sus habitantes, los cárteles mexicanos seguirán 
siendo la fuente principal de suministro de todo tipo de drogas naturales y químicas, 
independientemente del grado de mortalidad. El fentanilo, en efecto, es hasta ahora la 
droga más mortal, pero su circulación Estados Unidos procedente de México y de China 
no ha podido ser controlada ni combatida y el año pasado se registraron 120,000 muertos 



por sobredosis de esta droga química. En el tema del fentanilo en la cumbre del Tratado 
de Comercio Libre de la semana pasada, el presidente Biden exigió que México tomara 
cartas más estrictas para evitar el contrabando hacia Estados Unidos y pidió mayores 
acciones contra el Cártel de Sinaloa; sin embargo, el presidente estadounidense no 
asumió ningún compromiso para combatir de manera estricta y con todo el peso de la ley 
a la célula del Cártel de Sinaloa que está instalada dentro de Estados Unidos en el 75% 
de los estados y que opera prácticamente con impunidad. En este contexto, el arresto de 
Ovidio en nada va a cambiar el escenario del narcotráfico en México, no afectarán la 
fuerza del Cártel de Sinaloa y no tendrá repercusiones en las células de este grupo 
delictivo en Estados Unidos. Mientras Estados Unidos no combata en serio el consumo de 
drogas, los cárteles mexicanos seguirán existiendo. 
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TIGRES DE ARENA 
BISMARCK IZQUIERDO  
 
FUNDACIÓN UNAM  
Politización cultural “Por mí, puede esperar sentado -dijo Parodi-. La gente de ahora no 
hace más que pedir que el gobierno le arregle todo. Ande usted pobre, y el gobierno tiene 
que darle un empleo; sufra un atraso en la salud, y el gobierno tiene que atenderlo en el 
hospital; deba una muerte, y en vez de expiarla por su cuenta, pida al gobierno que lo 
castigue. Usted dirá que yo no soy quién para hablar así, porque el Estado me mantiene. 
Pero yo sigo creyendo, señor, que el hombre, tiene que bastarse. -Yo también lo creo 
señor Parodi – dijo Fang She-. Muchos hombres están muriendo en el mundo por 
defender esa creencia.” Fragmento de “La Prolongada Busca de Tai an”, H. Bustos 
Domecq. La semana pasada, en el canal de YouTube que administra Carlos Alazraki 
(AtypycalTV), se publicó una entrevista realizada al destacado actor mexicano Daniel 
Giménez Cacho. La anfitriona fue la periodista Teresa Vale, quien a durante casi una hora 
cuestionó al maestro Giménez en relación lo que opinaba sobre la política cultural que 
está —en teoría— instrumentando la actual administración federal. Las críticas fueron 
contundentes, entre los encabezados que se obtuvieron de la misma, se habló de 
engaños, mentiras y decepciones respecto de la manera en que la Secretaría de Cultura 
federal se ha manejado con el gremio actoral, así como con otros gremios de la 
comunidad artística de México. Giménez Cacho señaló abiertamente las mentiras que 
recibieron por parte de autoridades federales y del partido en el poder, quienes les 
prometieron que no se verían afectados los recursos de la cultura que eran administrados 
desde fideicomisos;  sin embargo, la realidad fue otra, prácticamente se paralizaron las 
actividades que dependían de estos esquemas de financiamiento, particularmente, el 
fenómeno cinematográfico nacional se vio afectado fuertemente por estas decisiones. 
Hartazgo, impotencia, enojo y frustración se transmiten durante esta entrevista, empero, 
hubo un comentario en especial que llamó la atención de parte del maestro Giménez 
Cacho. A manera de paráfrasis, él aclaró que si bien era crítico del gobierno eso no lo 
convertía como parte de la oposición —partidista—, él y gente de la comunidad actoral, 
declaró, ya estaban valorando opciones para hacer frente a los atropellos que él mismo 
ha reclamado. Aquí se abre un paréntesis de opinión, se considera que a esta altura de la 
gestión federal, más allá de si hay arrepentimientos o “golpes de timón”, aquellos sectores 
de la población que impulsaron la llegada del actual presidente al poder deben también 
deben hacerse responsables de su decisión, del haber dado ese voto al actual régimen.  
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El gremio artístico y cultural del país fue muy influyente en el 2018 para impulsar la 
llegada al poder de quien hoy es presidente de los mexicanos. Siempre será bueno 
rectificar y enderezar el camino. Nunca es tarde. Ciudadanía y partidos políticos 
comparten la responsabilidad para cambiar la realidad aciaga que se vive en todo México. 
Se valora como muy positivo que el maestro Giménez Cacho asuma una postura pero la 
oposición es oposición donde sea, se identifique o no con corrientes políticas o partidistas, 
el que crítica al gobierno se convierte en oposición. Ojalá que sus esfuerzos, desde su 
trinchera, sean fructíferos en favor de quienes más lo necesitan. Él representa un gran 
liderazgo para esta comunidad y para los mexicanos en general. Por último, ya autores 
renombrados han señalado que cuando la política se vuelve el principal centro de 
atención en una sociedad significa que ésta no está funcionando de la mejor forma. Hoy 
atestiguamos la politización de la cultura por causa de la ineficacia y la indolencia 
oficialista pero también presenciamos la reacción de un gremio que lleva años en el 
abandono gubernamental y que finalmente se ha decidido a hacer frente a una crisis que 
hace décadas no se había generado en la vida cultural de México. Habrá que estar 
atentos de manera respetuosa al desenlace de esta cruzada por la cultura. 
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